

LA GRANJA MODELO DE ÁLABA



Muy pocas provincias podrán vanagloriarse de sostener un establecimiento de esta índole, que preste tan buenos servicios á los labradores del país y contribuya á que la agricultura camine por la senda del verdadero progreso.

La Granja Modelo, llamada Escuela práctica de agricultura, depende de la Excma. Diputación. Su objeto es atender al fomento de la agricultura en general, y especialmente á los ramos de cultivos, granjerías animales é industrias rurales, instruir á los labradores del país en aquellos conocimientos que dimanen de la ciencia agronómica, enseñándoles al propio tiempo las prácticas más ventajosas demostradas por los experimentos científicos, y tiende además, con la admisión de alumnos de número y de pago, á que sirva de centro de educación y de enseñanza propia y adecuada para los hijos de vecinos de la provincia.

Fué construida por la Diputación allá por los años 53 á 54, de nueva planta, con edificios *ad hoc* destinados á los distintos servicios que requiere la buena organización de una explotación. La describiremos, aunque no sea más que someramente.

El solar es de 8.664 metros cuadrados entre cercas de mampostería y consta de los edificios siguientes:

1.º La casa-habitación para el director, administrador y conserje, escuela, semillero, oficinas y capilla contigua á la parte Norte de la misma.

2.º Un edificio en el ala derecha, perpendicular á la casa, destinado para habitaciones del personal, depósito de máquinas, cuadras para el ganado de labor y almacén de alimentos.

3.º Otro íd. en el ala izquierda, simétrico al anterior, destinado á lechería y quesería, habitaciones del capataz y alumnos, cuadra de vacas y toros sementales y depósito de alimentos.

4.º Otro íd. en el ala derecha, paralelo á los anteriores, destinado á museo de máquinas y granos.

5.º Otro íd. en el ala izquierda, simétrico á este último, destinado á leñera y cuadra de ganado de cerda.

6.º Pabellón aislado central del fondo, frente á la casa-habitación, destinado á almacén de paja.

7.º Pabellon de caballerizas, con guadarnés, graneros, cuarto de sementales, cochera, etc.

8.º Estercolero cubierto con su bomba.

Y 9.º Gallinero.

La extensión total de la finca es de 75 hectáreas; el terreno es pobre, de poco suelo, de composición silíceo-arcillo-caliza. Las plantas cultivadas son el trigo, cebada, avena, maíz, habas, remolacha, alfalfa, trébol, esparceta, maíz forrajero, patatas y alverjanas. El clima está caracterizado como de la región de los cereales y de los pastos. Dispone de máquinas modernas, con las que se hacen todas las labores. La segadora-atadora Wood funciona admirablemente todos los años en la época de la siega; trabaja sin entorpecimiento de ningún género y con ventaja sobre la siega á mano. La trilladora á vapor y corta-pajas completan las operaciones de recoleccionar. Tiene además arados de vertedera de todas clases y sistemas, sembradora Smith, guadañadora, rastro de caballos, etc.

El ganado que posee es el vacuno y de cerda y algunas cabezas del caballar.

Las vacas suizas y los toros padres de la misma raza están dando un magnífico resultado en la provincia; las hay que dan hasta 22 litros de leche al día, y como al propio tiempo es una raza de cebo, sin que llegue á la precocidad de la Durham, obtienen los labradores pingües rendimientos.

El ganado de cerda, con la introducción de las razas inglesas de Yorkshire y Dorcester y las francesas Graon y Normanda, ha mejorado la raza indígena del país; buena prueba de ello es la extraordinaria demanda de este producto en el mercado de Vitoria; y hay ocasiones en que la Granja, no pudiendo despachar los pedidos que tiene, guarda un riguroso turno á fin de cumplimentarlos. Las excelentes cuali-

dades de engorde y precocidad justifican la fama que goza el ganado de este centro.

Desde hace pocos años viene normalizándose la situación económica, es decir, que el presupuesto anual, incluyendo el personal y el material, se salda con un déficit de 5 á 7.000 pesetas, esperando este año la nivelación por la abundancia de la cosecha. Esto realmente sorprende tratándose de centros de experimentación y de enseñanza, que no se pueden poner en aquellas condiciones de explotación que permitan esperar rendimientos directos.

La principal misión de la Granja es la propagación de las granjerías animales, medio por el cual puede encontrar el agricultor la remuneración en el cultivo, que de otra manera no puede obtener. El aumento de ganado y su adecuada alimentación tiene que ser el objeto preferente de su atención.

Uno de los medios que animan á la Dirección para que el país cuente con un ramo de riqueza de indudables beneficios es la fabricación de quesos. Los ensayos practicados permiten suponer que, sin grandes dispendios, pudiera crearse por asociación una fábrica para hacer quesos, donde encontrarían los labradores mercado seguro y remunerador para la leche. Con personal práctico y entendido y especializando el producto, no hay duda que se obtendrían quesos capaces de competir con los extranjeros.

Otra porción de proyectos se encuentran en estudio, como una fábrica de azúcar de remolacha y de abonos minerales, que pondrían á la provincia en condiciones de vida y desarrollo á que se hace tan merecedora, y pensamos ocuparnos de esto con ahinco para conseguirlo.

VICTORIANO ODRIUZOLA,
Perito agrícola.

